

ECH@du RESEAU



N° 218

Vendredi 30 août 2024

É D I T O

De drôles de sentiments s'entrechoquent pour penser cette rentrée. Nous avons eu le spectacle éblouissant des Jeux Olympiques dont les médias ont plus ou moins montré les effets pervers, et qui n'ont estompé qu'un temps le tremblement politique des élections et l'ascension impressionnante de l'extrême Droite. Le coup de poker du Président Macron, suivi de son déni de démocratie, en rajoute pour donner la sinistre impression d'une démocratie en lambeaux. Le gouvernement démissionnaire continue à exercer comme si de rien n'était. On sent surtout que le « *pouvoir réel* » derrière toute cette mascarade, n'a nullement l'intention de revenir sur les diverses réformes qui ont continué de saborder l'état social, ignorer quand nécessaire l'état de Droit, et mettre en place une « *démocratie limitée* » dans laquelle ses intérêts économiques primeront sur toute autre considération, y compris environnementale. La xénophobie et le racisme jouent un rôle structurel pour désigner des boucs émissaires et assigner « *chacun chez soi* » à travers un nationalisme aveuglant. Sur ce sombre tableau, le fracas des bombardements de populations civiles s'impose comme décors banal qui permet de distiller la haine des « *méchants* ». Nous dépeignons cette triste réalité, car l'hospitalité que nous prônons se situe dans le monde réel et surtout est à l'exact opposé de la violence et du mensonge dont parlait Hannah Arendt. Irons-nous jusqu'à croire, comme Emmanuel Kant, que l'hospitalité pourrait être la source d'une « *paix éternelle* » ? Une utopie ? Oui ! Ça vaut la peine de la tenter.

V I E D U R É S E A U H O S P I T A L I T É

Quelles stratégies et quelles actions entreprendre dans le contexte de la crise actuelle ? Le Réseau organise une assemblée, le samedi 7 septembre, dans les locaux de la Maison Méditerranéenne des droits de l'Homme (MMDH), 34 Cours Julien, de 9h30 à 12h30 (9h - 14h en comptant l'accueil et le repas en commun), afin de réfléchir au rôle que la société civile, notamment les associations, peuvent jouer pour faire de la crise actuelle une opportunité de véritable changement. Tou/tes les membres du Réseau sont invité/es. Si vous ne pouvez venir, vous pourrez envoyer une contribution qui sera répercutée (à contact@reseauhospitalite.org).

Pôle solidarité ; une réunion est prévue le 6 septembre pour étudier, entre autre, un projet de charte de l'hébergement et réfléchir à la réalisation d'un événement fin septembre. En effet, compte-tenu des nombreuses demandes, il est urgent de trouver de nouveaux et nouvelles hébergeur.ses.

Il est toujours temps d'adhérer ! 5 € pour soutenir les objectifs et les projets de l'association ! Rendez-vous sur le site *HelloAsso* (<https://www.helloasso.com/reseau-hospitalite>) ou envoyez un chèque, libellé au nom de « *association Réseau Hospitalité* » à Jean-Pierre Cavalié, 25 Bd Victor Roman, 13240 Septèmes les Vallons. Un grand merci pour votre soutien !

I N F O S R É G I O N A L E S

Conclusion du *Speak-out* sur la frontière franco-italienne, publié par *Tous Migrants* et Médecins du Monde du 25 mars au 4 septembre 2024 : <https://tousmigrants.weebly.com/>. En 5 mois, il a abordé des témoignages de personnes exilées, des paroles de personnes solidaires et militantes, des démarches et des outils d'associations partenaires, des travaux de chercheuses, des expressions artistiques. Le 4 septembre sera publié l'épisode de conclusion de cette campagne en ligne, sur le site de *Tous Migrants* (rubrique s'Informer). À écouter et partager pour que le grand public ait une meilleure compréhension des réalités de terrain et déconstruire des préjugés autour de la question migratoire.

I N F O S N A T I O N A L E S

Décrets d'application de la loi « immigration » publiés le 16 juillet au Journal Officiel ; sur le site du *Gisti*, *Le Monde* et *La Cimade 1, 2, 3* ; notamment les pôles territoriaux « France Asile » avec des guichets uniques augmentés d'agents de l'OFPPRA, la mise en place de chambres territoriales de la CNDA et, en ce qui concerne les conditions matérielles d'accueil, un recours urgent pour contester les refus ou cessations de l'OFII (dans un délai de sept jours).

Nombre inédit d'enfants sans-abri à la veille d'une rentrée scolaire ; le baromètre « Enfants à la rue » de la Fédération des acteurs de la solidarité et de l'Unicef France fait état de 2 043 enfants qui restent sans solution d'hébergement après avoir sollicité le 115 : *Fédération des acteurs de la solidarité*, *Le Monde*.

Etrangers victimes de marchands de sommeil : une note de la DGEF du 14.02.24 donne des informations pratiques au sujet de la carte de séjour prévue à l'art. L425-11 concernant les « *Etrangers victimes de soumission à des conditions d'hébergement incompatibles avec la dignité humaine* » créée par la loi Darmanin. Il suffit de fournir un justificatif d'état civil, un justificatif de nationalité, un justificatif de domicile, un récépissé de dépôt de plainte.

Mentir avec la loi : La loi Darmanin prétend favoriser l'embauche d'étrangers en attente de titre de séjour s'ils peuvent justifier d'un travail dans un métier en tension de 12 mois dans les 24 derniers mois et d'une durée de résidence de 3 ans en France. En fait elle ne peut être appliquée, car l'Inspection du Travail et la Mutualité Sociale Agricole exigent désormais des employeurs qu'ils vérifient que les travailleurs étrangers ont un titre de séjour. Or, ceux-ci ne peuvent être régularisés, puisqu'ils doivent d'abord justifier de 12 bulletins de salaire. Donc, il ne reste que les solutions du travail au noir ; c'était sûrement le but !

Rapport d'activités de l'OFPPRA ; voir la cartographie de la demande d'asile en 2023 sur le site de *La Cimade*.

Le rapport d'activités 2023 d'Emmaüs France : à découvrir sur emmaus-france.org/

Dispositif d'accueil des demandeurs d'asile ; état des lieux 2024 : *La Cimade*.

À Calais, de gros rochers empêchent des distributions de nourriture pour les personnes exilées (*Infomigrants*).

INFOS INTERNATIONALES

Quelques éléments d'information marquants de cet été :

Émotion en Grèce ; le sauvetage d'un bébé réfugié : [Le Monde](#).

L'expulsion d'un enfant de 11 ans d'origine arménienne, symbole de la nouvelle politique migratoire des Pays-Bas ; Mikael Matosyan y est né et n'est jamais allé en Arménie, mais il devrait être expulsé avec sa mère. La nouvelle ministre de l'asile et de la migration, membre du parti d'extrême-Droite de Geert Wilders, entend encore durcir les règles ([Le Monde](#)).

Les traversées en mer par des personnes en exil toujours très nombreuses cet été : Canaries, Royaume Uni, Italie, Grèce ou Espagne, malgré les dangers et la mortalité.

En Grande Bretagne, le nouveau gouvernement travailliste annonce des mesures pour lutter contre l'immigration ([FranceTvinfo](#)).

Royaume-Uni : cet été, le pays a été traversé par des émeutes visant les migrants ([FranceTvinfo](#)).

CULTURE

« **Ulysse from Bagdad** », roman de Eric-Emmanuel Schmitt. Saad veut quitter Bagdad, son chaos, pour gagner l'Europe, la liberté, un avenir. Mais comment franchir les frontières sans un dinar en poche ? Comment, tel Ulysse, affronter les tempêtes, survivre aux naufrages... ([Babelio](#)).

AGENDA

Mercredi 4 septembre, de 14h30 à 17h : Permanence RESF (accueil jeunes majeurs et familles sans papiers) à la MMDH (34 cours Julien 13006 Marseille).

Mercredi 4 septembre, Conclusion du *Speak-out* sur la frontière franco-italienne par *Tous Migrants* et *Médecins du Monde* (voir « Informations régionales »).

Jedi 5 septembre, de 14h à 17h : Permanence RUSF dans les locaux d'*Info Jeunes* 96 La Canebière - Marseille.

Samedi 7 septembre, 9h00-14h00, assemblée du Réseau Hospitalité pour réfléchir au rôle que la société civile, notamment les associations, peuvent jouer pour faire de la crise actuelle une opportunité de véritable changement.

Jedi 19 septembre, Cercle de silence, 18h00/18h00, à l'angle Cours St Louis/Canebière à Marseille.

Jedi 19 septembre, 11h00-12h30, Invitation de *Médecins sans frontières*, *Yes we Can*, *Just* et *la Ligue de l'Enseignement*, à l'accueil de jour MNA et jeunes adultes, appelé le GR1, afin de présenter le lieu et les actions mises en œuvre depuis quelques mois de fonctionnement. 10 bd Barthélémy, Marseille 9ème.

LES APPELS « HÉBERGEMENT »

En cette fin d'été, le Réseau a reçu de très nombreuses demandes d'hébergement. La demande étant plus forte que l'offre, il est important de partager cette information avec nos proches, famille, ami.e.s, collègues, afin que l'association trouve de nouveaux et nouvelles hébergeur.ses ! Si vous êtes disponible pour héberger une personne chez vous (même si vous ne l'avez jamais fait !) écrivez-nous : contact@reseauhospitalite.org. Merci infiniment d'avance.

À ces demandes d'hébergement, s'ajoute des demandes urgentes de mise à l'abri de personnes à la rue, que le Réseau gère dans le cadre de sa mission *Droit et Accès aux Droits*.